

DESTRAIL (*Léopold - Joseph*), Sergent (Mont-sur-Marchienne, 2.9.1864 - Kabambare, 17.4.1894).

Ouvrier monteur, il s'était engagé comme volontaire au 1^{er} régiment de chasseurs à pied, le 1^{er} avril 1884, et y avait été promu sergent le 1^{er} avril 1886. Admis en qualité de sous-officier dans la Force publique du Congo, il partait le 6 avril 1893 et débarquait à Boma le 1^{er} mai. On le désigna pour Lusambo, où il arriva le 12 octobre 1893. On y était en pleins préparatifs de campagne contre le chef arabe Rumaliza, grand trafiquant d'esclaves, que l'expédition antiesclavagiste Jacques-Joubert avait déjà combattu en 1891, au Tanganika.

Destrail rejoignit à Kasongo, le 3 décembre 1893, le corps expéditionnaire destiné à être dirigé contre l'Arabe qui menaçait directement cette place par quatre grands bomas qu'il avait construits perpendiculairement à la Lulindi et d'où il se préparait à lancer une attaque.

A Kasongo, Rom, Van Lint, Le Marinel, Franken et Destrail renforcèrent leurs effectifs propres. De Wouters, installé à Bena-Musua, fut rejoint, le 6 décembre, par Franken, Van Lint et Destrail, qui amenèrent deux canons, des fusils, des cartouches.

Des renforts arrivèrent encore avec Lothaire, venu de Bangala avec 200 soldats et qui alla rejoindre de Wouters, Destrail et leurs compagnons à Bena Kalunga. Vers le soir du 12, Lothaire, de Wouters, Doorme, Henry, Hambursin, Destrail s'approchèrent du boma de Rumaliza. Tandis que de Wouters attaquait de front, Doorme et Henry, tournant la position, empêchèrent la retraite de l'ennemi. Les Arabes pris entre deux feux se débandèrent et prirent la fuite vers la Lulindi. Le premier boma était pris; le lendemain, le deuxième le fut aussi; le 19, les deux derniers cédèrent. Rumaliza était battu, mais il avait pu s'enfuir vers Kabambare. Aussitôt, une expédition de poursuite fut organisée sous les ordres de Lothaire. Elle comprenait un corps de 300 soldats dont Henry commandait l'avant-garde de 80 hommes; de Wouters commandait le gros : 200 hommes escortant un canon; enfin, Destrail était à l'arrière-garde, avec 20 hommes et les bagages. Le 24 janvier 1894, Henry et son avant-garde surprirent la forteresse de Kabambare, où s'était réfugié Rumaliza.

Après la prise de Kabambare, Destrail accompagna au Tanganika Descamps, chargé de poursuivre la campagne dans les autres fiefs de Rumaliza, puis il rentra à Kabambare et se joignit à Henry et Hambursin, qui, sous la direction de Lothaire, organisèrent un vaste camp retranché laissé à la garde d'Hambursin avec Destrail comme adjoint (8 avril 1894). Le 11 avril, Lothaire rentrait à Kasongo, emmenant avec lui Rachid, qui était venu faire sa soumission à Kabambare. Lothaire venait de partir, quand Destrail, atteint de dysenterie, mourut à Kabambare, le 17 avril 1894.

2 novembre 1948.
M. Coosemans.

Bulletin de l'Association des Vétérans coloniaux, novembre 1938, p. 23. — *A nos Héros coloniaux*, pp. 146, 148, 149, 258. — Fr. Masoin, *Histoire de l'E.I.C.*, Namur, 1913, vol. 11, pp. 167-171. — L. Lejeune, *Vieux Congo*, 1930, pp. 109, 117.